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15 октября Ваш день, уважаемый избиратель!   

15 октября – особо важный день для Силламяэ: предстоит выбрать городскую власть.
Голос каждого весом! Отдайте его за того, кому доверяете, чьи деловые качества це-
ните, кто способен трудиться на благо развития города, его настоящего и будущего,
своей работой доказал, что готов не только подавать идеи, но и реализовать их! Вы-
бирайте! К урнам приглашаются все постоянные жители города начиная с 16 лет. 

Выборы 2017

«Силламяэский вестник» рассказывал о
достижения АО «Силстеве» в феврале
этого года в интервью с членом его прав-
ления Яанусом Паасом.  В стуктуру пред-
приятия входят три  терминала – для пе-
ревалки генеральных и насыпных грузов,
для перевалки легковых автомобилей и ро-
ро грузов, а также контейнерный терминал,
который введён в эксплуатацию меньше
года назад, но  стал весьма успешным на
старте своей работы, перегружает до  2000
TEU контейнеров в месяц и заявил о себе

как предприятие, способствующее значи-
тельному росту перевалки грузов в целом
Силламяэским портом. Благодаря ему от-
крылись большие перспективы для от-
грузки своей продукции предприятиями,
фирмами не только региона Ида-Виру-
маа, но и других регионов Эстонии. Вы-
сокую оценку работе контейнерного те-
ринала  дал в недавнем интервью нашей га-
зете один из владельцев порта Тийт Вяхи.

Конкурсной комиссией определены и
награждены также  лучшие малое пред-

приятие года, туристическое предприя-
тие года, новичок года,  предприятие, луч-
ше других использующее  евросубсидии.
Не забыта и молодёжь: лучшие определи-
лись в номинации  «Молодёжная пред-
приимчивость».

Приятно, что город Силламяэ  замечают
и отмечают не только на уездном уровне,
но и на республиканском. Нам, его жите-
лям, есть чем гордиться!   

…Конкурс признания предприятий Ида-
Вирумаа организовали Ида-Вируский
Центр предпринимательства, Йыхвиское
представительство Торгово-Промышелн-
ной Палаты Эстонии, Ида-Вирумааское
уездное Управление, Союз самоуправлений
Ида-Вирумаа, целевое учреждение « Раз-
витие промышленных зон Ида-Вирумаа»,
Йыхвиский инфоцентр «Europe Direct» и
газета “Северное побережье”. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Лучшим стало АО «Силстеве». Силламяэ отмечен
как дружелюбный к предпринимателям город
Более 60 крупных и мелких предприятий, фирм, учреждений были пред-
ставлены на уездный конкурс  признания за лучшие достижения в разных обла-
стях. Итоги конкурса подводились в семи номинациях.  В номинации “За ком-
мерческое достижение года» лучшим стало портовое предприятие - акционерное
общество «Силстеве». На церемонии подведения итогов, которая состоялась
на мызе Мяэтагузе на прошлой неделе, награда была  передана коммерческому
директору этого предприятия Ниль Исмаиловой. Город Силламяэ отмечен в
номинации «Друг предприятий»: благодарственное письмо и презент  полу-
чил на церемонии мэр Тынис Калберг. Из городов региона Силламяэ стал един-
ственным городом, удостоенным поощрения.  Лучшим в этой номинации стал
Ида-Вирумааский колледж ТТУ.
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Но чаще всего используется известная
в предвыборной борьбе тактика полу-
правды, преувеличения и игры на струн-
ках неудовлетворённости, которые есть у
каждого. Ведь проще всего спрятать
свою ложь в правде, а из недовольства че-
ловека, скажем, сломанной скамейкой
во дворе сделать протест против власти
вообще.

Совершенно не планировала писать эту
статью, пытаясь объяснять моим колле-
гам, что, мол, это время такое, ну нет у оп-
позиции никаких других возможностей
показать себя, не сделала она ничего хо-
рошего для города, потому и пошла в эту
психологическую атаку на электорат. Но,
получив в почтовый ящик их предвы-
борные газеты, вынуждена всё-таки дать
силламяэсцам некоторые комментарии
на представленное в этих газетах якобы
«правдивое» изложение событий. 

Кривда про воду

Почему, говоря о реконструкции вод-
ной системы города, наши оппоненты за-
бывают напомнить жителям, что в случае,
если бы город изначально не взял на себя
кредитные обязательства (за что оппози-
ция нас критиковала), то в соответствии
с финансовым анализом, прилагавшимся
к данному проекту, тарифы на воду для го-
рожан с 2010 года повысились бы на
55%?! Забыли сказать горожанам и о
том, что требованию Департамента кон-

куренции о  передаче кредитных обяза-
тельств от города «Водоканалу» пред-
шествовали неоднократные письма г-на
Култаева в данное ведомство. Итог - 50%
кредитных обязательств передано вод-
ному предприятию, в результате оно по-
высило тарифы на 27%. А если бы пере-
дали все 100%, как он и требует? 

Что же касается качества воды (ну
просто любимый конёк оппозиции), то,
во-первых, она не стала хуже (за этим сле-
дит Департамент здоровья); во-вторых,
никто не говорит, что реконструкция ре-
шила абсолютно все проблемы, поскольку
проект охватил только 40% всех водо-
носных труб; в-третьих, «Водоканал»
продолжает решать существующие про-
блемы. Кстати, в своей предвыборной
программе оппоненты готового и окон-
чательного решения этого вопроса тоже
ведь не предлагают! Они только обе-
щают «привлечь специалистов для ис-
следования» (так это и так делалось и де-
лается). 

Кривда на социальные темы

Гневно рассуждают оппоненты о яко-
бы случившейся несправедливости при
утверждении пособия для попечителей.
Дескать, лишили попечителей над людь-
ми с тяжёлой степенью недостатка 15-ев-
рового пособия. А почему не сказали, что
эти средства передали специализирован-
ному учреждению «Сюгис» для органи-
зации таких же услуг, что услуги никуда
не пропали? И почему забыли добавить,
что попечителям лиц с глубокой степенью
недостатка пособие увеличили с 30 до 50
евро?   

Очередная «правдивая» информация
оппонентов о якобы неравном отношении
к медицинским учреждениям в городе:
дескать, финансирование выделено толь-
ко на развитие медицинского центра под
руководством депутата В.Абрамовича в
поликлинике, а жители, пользующиеся
услугами другого центра семейных вра-
чей, должны быть возмущены данным
фактом. Опять «забыли» или не захотели
сказать, что предложение представить
от города единый проект Центра здоровья,

предусматривающий финансовое уча-
стие самоуправления, получили все се-
мейные врачи Силламяэ, и тогда дотация
со стороны государства была бы больше.
Центр же семейных врачей, базирую-
щийся на улице Ивана Павлова, предпо-
чёл подать в министерство свой проект,
после чего обратился в город с просьбой
выдать им поддерживающее письмо и за-
верил, что в финансовой помощи для реа-
лизации своего проекта не нуждается.
Поддерживающее письмо центру было
дано.

На сегодня государственное финанси-
рование получили оба центра: на улице
Каяка - в размере 594 тысячи и на улице
Ивана Павлова - 598 тысяч евро. Для сил-
ламяэсцев ситуация с центрами здоровья
не ухудшилась, скорее развитие дел здесь
даже позитивно. Но эту правду наши
оппоненты не упоминают, ведь это опять
испортит так нужную им плохую «кар-
тинку» дел в Силламяэ. 

Перебирая все свои давно уже выска-
занные в СМИ критические замечания,
оппоненты опять вспоминают о закрытии
детского сада «Алые паруса» и о якобы
нанесённом материальном и моральном
ущербе. Интересно, кому и в чём? На-
помню, что это господа оппозиционеры
писали жалобы в Министерство образо-
вания и науки и в фонд ЕАS с предложе-
нием востребовать с города 32 тысячи
евро за ранее осуществленные в здании
ремонты. После многочисленных прове-
рок со стороны фонда выяснилось, что всё
городом было сделано законно, город
сохранил социальное назначение здания,
деньги возвращать не пришлось. Но! В
следующем туре ходатайств  финансовую
поддержку со стороны фонда ЕАS Сил-
ламяэ не получил, выбраны были другие
самоуправления. Уж не следствие ли это
жалоб наших оппонентов? Так кто ж на
самом деле навредил городу?

Кривда в чувствительных 
сферах

К большому сожалению, в борьбе за
власть в местном самоуправлении оппо-
ненты активно эксплуатируют и не имею-
щие отношения к проблемам местных до-
рог, коммунальных сетей, социальных
учреждений и т.п. темы общеполитиче-
ские и затрагивающие святые для многих
силламяэсцев ценности, разумеется, вы-
ставляя себя их «защитниками», а цент-
ристов - врагами.

Так, г-н Култаев в статье «Кто мешал
„Бессмертному полку“» изо всех сил пы-
тается внушить, что организационные
огрехи при проведении мероприятия - не
что иное, как происки центристов... Не
хочу даже вступать с ним по этому поводу
в дискуссию - сочтут, что оправдываюсь.
Обратите внимание только на два мо-
мента, уважаемые избиратели. Первое:
при всём моём уважении к акции «Бес-
смертный полк» нашим местным новым
«сторонникам Сависаара» не стоит пы-
таться изображать себя единственными

Выборная кампания 2017 года… Мало кто из нас надеялся, что она пойдёт по
конструктивному сценарию типа «вот то, что мы сделали за четыре года, а
вот то, что обещаем воплотить в жизнь дальше». И правда, не случилось. На-
шими оппонентами из «Союза Сависаара в Силламяэ» выбрана другая так-
тика: «караул! всё в городе было сделано плохо, власть безответственна и не-
профессиональна, все на борьбу с центристами». В ход идут и «обличения» на
просторах Интернета (зачастую анонимные), и фантастические монологи на
встречах с жителями, и гневные спичи на радио. Желание оппозиции рас-
правиться с центристским руководством города не останавливает их ни пе-
ред чем. 

Выборы 2017
Кто-то - с партией и городом, 
а кто-то - любой ценой 
в городскую власть!
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хранителями этой исторической памяти,
«забывая», что традиция общегородско-
го празднования 9 Мая в Силламяэ го-
раздо старше и никогда не прерывалась,
даже в год так называемой «бронзовой
ночи»! Второе: идеология «Бессмертно-
го полка», насколько я знаю, не привет-
ствует использование этого движения в
политической борьбе, это общественное
движение по сохранению личной памя-
ти о поколении Великой Отечественной
войны. Поэтому я бы на месте Култаева
уж что-что, а «Бессмертный полк» в
предвыборно-агитационной газетке во-
обще не упоминала.

Своё мнение по поводу агитационно-
го лозунга оппонентов о центристах, яко-
бы предавших русских, я уже высказывала
(см. «СВ» N33 от 14 сентября). Могу до-
бавить, что в нашей партии почти 15 ты-
сяч человек разных национальностей, и

я думаю, мы так называемый «русский во-
прос», никого не предавая, будем ста-
раться решать в партии методами нор-
мальной цивилизованной дискуссии. На
дворе мирное время, нет нужды  разбе-
гаться на «красных» и «белых», а разжи-
гание страстей - это, во-первых, работа на
раскол общества, во-вторых, попытка
подорвать Центристскую партию, которая
остаётся крупнейшей силой, через кото-
рую русский голос слышен в эстонской
политике. Нас, что, опять хотят вернуть
в 90-е, когда разные мелкие партии всё вы-
ясняли, какая из них более «русская»? 

Интересно, что, эксплуатируя «рус-
скую» тему Эстонии, и сами оппоненты
в своей силламяэской программе никакого
оригинального и конкретного решения не
предлагают.

Кстати о программе. Иногда полезно
анализировать ситуацию с помощью

цифр. Таким способом можно проанали-
зировать в том числе и предвыборные обе-
щания. Чувствуете ли вы разницу между
«сделаем» и «будем работать над…»? В
первом случае вы можете проверить, вы-
полнено ли обещанное, и спросить с обе-
щавшего, во втором случае это будет
крайне затруднительно, поскольку ре-
зультат неизмеряем, это сам процесс, ко-
торый может быть и бесконечным. 

Разумного вам выбора, уважаемые
сил ламяэсцы!

Елена КОРШУНОВА, 
председатель горсобрания, 

кандидат в депутаты, 

N 142 
в списке Центристской партии

(На правах рекламы)

Избирателей в нашем городе около
11,3 тысячи, и обычно голосуют примерно
60 процентов из них. Многие, кто на
выборы не ходит, объясняют это тем,
что их ситуация в городе устраивает, или
тем, что «от меня в политике всё равно
ничего не зависит», «политика меня не ин-
тересует». Силламяэ-небольшой город, но
это всё-таки наш дом: рабочие места, ма-
газины, кафе, детские сады, школы, спорт,
мероприятия…  Нельзя оставаться рав-
нодушным к будущему своего дома. Вы-
боры дают возможность самому поуча-
ствовать в создании этого будущего или
доверить это  человеку, чьи идеи и по-
ступки созвучны вашим. 

Вот здесь и проявляется одновремен-
но сильная и слабая черта демократии -
жители выбирают представителей, гото-
вых решать местные вопросы. Но сделать
выбор - означает ещё владеть объектив-
ной информацией, уметь её анализировать
и оставаться сознательным избирателем.
В период предвыборной агитации зача-
стую многое обещают и даже пробуют
очернять оппонентов.

Важно понимать, что развитие города
не может базироваться на негативе и
противостоянии. Мне представляется
очень важным то, что до сих пор развитие

Силламяэ строилось именно на фун да мен -
те сотрудничества. Уже не первый созыв
городское Управление и фракция горсоб -
ра ния, действительно, плодотворно
сотрудничают (а есть ведь самоуправ ле -
ния, где между ветвями власти идут
«войны»). У нас хорошие партнёрские от-
ношения также с предприятиями и госу -
дарст венными органами. Об этом говорят
и признание Силламяэ городом, друже -
люб ным к предпринимательству, и то, что
множество партнёров (от посольств до
предприятий малого бизнеса) сделали
массу действительно полезных подарков
к нынешнему юбилею, поддерживают и
развивают различные городские проекты
и начинания.  Ещё важнее сотрудничество
горожан и готовность внести свой вклад
и оказать личную поддержку. Примером
тому один из последних больших про-
ектов – реконструкция бульвара Мере.
При реконструкции бульвара требовалось
нотариально заверенное согласие собст -
венников квартир жилых домов на этой
улице на проведение работ. Спасибо
людям за то, что с пониманием отнеслись
к этому вопросу!

Позитивная программа действий, или
конструктивность, - ещё один важнейший
критерий при оценкe кандидатов. Образно
говоря, если где-то ветка упала на про-
езжую часть или разрисовали стену дома,
любой житель города может это заметить
и подать сигнал об этом в мэрию. И для
этого необязательно быть депутатом, а вот
от представителя городского Собрания
ждёшь не только возмущений по этому по-
воду, но и предложений по решению
проблемы, желательно с системным
подходом (т.е. с оценкой затрат, источ ни -
ков средств и т.д.)

А вот как оценить заранее, конст -
руктивны ли предвыборные лозунги?
Смогут ли обещания превратиться в кон-
кретные действия? Может, исходя из
предыдущего поведения тех же людей?
Скажем, после прошлых выборов люди,

прошедшие в горсобрание в тот раз по
социал-демократическому списку со своей
предвыборной  программой, заявили, что
с ней, с  программой, или со своими обе-
щаниями, они больше не связаны, а затем
и свою фракцию распустили. Как можно
быть уверенным в том, что данный слу-
чай не повторится? 

Центристы от своей программы не
отступали, и даже, несмотря на трудности
в экономике, в городе удалось сделать
многое. Только несколько примеров:
закончена реконструкция водно-канали -
зационной сети, закрыта силламяэская
свалка, реконструировано здание гимна-
зии, открыты современные помещения
библиотеки, отремонтирован пищеблок в
школе «Каннука», пройден первый этап
приведения в порядок улицы Льва
Толстого, создана тропа здоровья в
приморском парке и т.д. Государство
сделало нам современный западный въезд
в город и начинает строить новую дорогу
для местного движения в микрорайоне.
Подготовлены проекты и на следующие
годы.

За четыре года после предыдущих
выборов горуправление приняло почти 3,3
тысячи решений, а горсобрание  –  около
300, из них не было ни одного проекта ре-
шения, который поступил бы для рас-
смотрения со стороны оппозиционных
депутатов. Хотя - нет, был один проект с
предложением продолжить работу детсада
«Алые паруса» при том, что даже ос та -
ю щихся площадей дошкольных учреж -
дений городу хватает с избытком, а  зда-
ние бывшего детсада «Алые паруса»
сегодня полноценно востребовано и ис-
пользуется для оказания социальных
услуг.

Обсуждая будущее города, важно
чёткое видение и конкретный план
действий, как претворить в жизнь идеи и
поставленные цели. 

Голосуя,  сам выбираешь будущее города!

(Окончание на 4-й стр.)
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Можно наобещать много - бесплатные
услуги и дополнительные материальные
пособия, но в дальнейшем именно ре-
альные действия и продуманные решения
будут иметь ценность и вес, а не пустые
обещания.  Однако это не означает, что мы
не стремимся к введению бесплатных
услуг для жителей города. К примеру, с
2017 года бесплатным является городской
транспорт, имеет смысл рассмотреть
возможность поддержки ремонта фасадов
жилых домов в старой части города, но
сделать бесп латным всё или почти всё
невоз можно. Например, я не совсем
согласен, чтобы в Силламяэ стали
бесплатными все кружки и секции.
Сегодня самый недорогой кружок для
родителей стоит примерно столько же,
сколько одна-две пачки сигарет. Считаю,
что это приемлемая пла та за досуг ребёнка
(льготы для действительно малоимущих
при этом не забыты). И, во-вторых, если
все родители перестанут платить, воз -
никнет приличный дефицит средств для
полноценного развития базы кружков,
который город должен будет в любом слу-
чае восполнить из городского бюджета.

В отличие от тех, кто твердит, что
«город приходит в упадок», мы смотрим
в будущее и при этом опираемся на
расчёты и прогнозы. Что нас ждёт в сле -
дую щие годы? Во-первых, мы прогнози -
руем увеличение размера городского
бюджета, в том числе за счёт того, что
нынешнее правительство решило со
следующего года поднять доходную базу
самоуправлений. Это значит, что появится
немного больше денег на текущую
деятельность и развитие Силламяэ. Во-
вторых, мы должны продолжать очень
ответственно использовать средства,
получаемые из внешних фондов на наши
проекты. Фонды за этим строго следят, а
данные средства очень важны для
городских инвестиций. Например, и
реконструкция бульвара Мере, и будущее
строительство променада ставят перед
нами задачу наполнить эти территории
также деятельностью, создающей рабочие
места. Это означает, что деньги не при-
ходят просто так к тому, кто  красивее  из-
ложит идеи, за разработкой того или ино-

го проекта стоит огромная работа, не
меньше сил следует приложить и для реа-
лизации проектов.

Большой проблемой ближайших лет
может стать нехватка квалифицированной
рабочей силы. Без такой рабочей силы не
будет дальнейшего развития бизнеса, не
будет новых рабочих мест. Решением
этой проблемы занимаются и сами
работодатели, и Касса по безработице, и
Центр профобразования. А чтобы специ -
а лист оставался в Силламяэ, самоуправ -
ле ние будет развивать свою инфраст -
руктуру, чтобы  житель города мог  при-
обретать разные товары в магазинах,
пользоваться разнообразными услугами.

Вызов следующих лет – Силламяэ
должен готовиться к возобновлению в
порту пассажирского движения. Для этого
планируются строительство пассажирс -
кого причала, а в городе – приморского
променада и порта для маломерных судов.
Это не просто очередные объекты, это
создание морского «фасада» Силламяэ и
возможность оживить в городе бизнес по
обслуживанию туристических потоков.
Если и на это махнуть рукой, потому что
«стройки нам не нужны» и «всё это
утопия», то под лежачий камень просто
так вода не потечёт. На самом деле всё это
не такая уж утопия. Пассажирским
причалом занимается порт, но не буду
скрывать, что и нынешние власти города
содействуют этому процессу. Есть на -
дежда, что для этого объекта найдётся
внешнее финансирование из фондов. По
строительству променада у Силламяэ
уже есть позитивное решение фонда о
финансировании, городу надо сделать
всё, чтобы этот проект осуществить в
2019-2020 годах. О таком же пособии на
строительство яхт-гавани мы собираемся
ходатайствовать в начале следующего
года. В работе также проект по развитию
рыбацкого порта, возможно, скоро сможем
сообщить жителям о принятых реше-
ниях.

Будем продолжать шаг за шагом
приводить в порядок и городские объекты.
Без сомнения, крупнейший проект в этой
части – строительство нового здания
Ваналиннаской школы. Ходатайство о
государственном пособии на эти цели
нами подано, решения по нему ещё нет,
но ясно, что школьное здание, которому

более полувека, без реновации дальше ра-
ботать не может. Крупные капиталовло -
жения предстоят и в детсад «Пяйксеке»,
чтобы сделать его теплее, удобнее и
экономичнее в смысле потребления
энергии. Как известно, другие детсады за
минувшие годы с помощью проектных
средств уже были утеплены. Большие
инвестиции планируем также в школу
«Каннука» и искусственное футбольное
поле. 

В планах кандидатов в депутаты
центристского списка – продолжение
улучшения дорожной сети города. Хотя
после закончившихся боль ших дорожных
работ может показаться, что многое уже
сделано, но ещё много нужно и сделать.
Если говорить о городских дорогах, то
предстоит работа над проектом по
перекрёстку улиц Кеск и Ивана Павлова,
реконструировать улицу Кеск, закончить
реконструкцию улицы Льва Толстого.
Очень надеюсь, что сможем найти деньги
и продолжить строительство пешеходно-
велосипедных дорожек. Последние –
отнюдь не дань моде, как думают некото -
рые, а реальный вклад в поддержание
здорового образа жизни горожан (ве -
лосипед, бег, скандинавская ходьба и т.п.)
и возможность безопасно дойти пешком
в любую часть города (в том числе с
улицы Геологической в садоводческие
товарищества «Спутник» и «Дружба»).

Я верю, что избиратель не глуп, чтобы
выбирать только тех кандидатов, которые
смогли громче всего агитировать, крити -
ко вать и раздать больше всего популистс -
ких обещаний. К счастью, большинство
людей видят разницу между мелкими
недостатками, раздутыми до размеров
“слона”, и общим развитием города,
между стабильным и предсказуемым
движением дальше и не очень-то понят -
ными со ци альными экспериментами.
Мой единст венный агитационный призыв:
пожалуйс та, не оставайтесь 15 октября в
стороне, участвуйте своим голосом в
выборах нашего будущего!

Тынис КАЛБЕРГ,
мэр Силламяэ, 

кандидат в депутаты, 

N143 
в списке Центристской партии

(На правах рекламы)

Голосуя,  сам выбираешь будущее города!
(Продолжение. 
Начало на 3-й стр.)

Выборы 2017

Считаю, что Елена Коршунова и Тынис
Калберг - достойные руководители нашего
города. При их управлении Силламяэ
приобрёл имидж чистейшего и краси-
вейшего города Эстонии. Трудно не за-
метить происходящие положительные
изменения. Сколько объектов приведено

в порядок – детские сады, спортивные со-
оружения, Центр культуры… Ремонти-
руются тротуары, дороги. Сооружена
тропа здоровья.  Перестраивается  буль-
вар Мере… Мы живём в ухоженном го-
роде.  Известны и проекты, благодаря ко-
торым наш Силламяэ станет ещё лучше.

Дадим возможность начатое и задуманное
ими и их командой довести до конца. Ко-
ней на переправе не меняют!

Лариса ГРАБОВА, 
член совета общественной 

инициативы при депутатской ко-
миссии по развитию и инвестициям. 

(На правах рекламы)

Коней на переправе не меняют!
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Правовая комиссия на протяжении всех
последних лет открыто освещала свою дея-
тельность в прессе, постоянно информи-
ровала жителей города  о своей работе,  ак-
тивно участвовала в принятии решений
горсобрания и их реализации. При содей-
ствии комиссии были решены такие важ-
ные для жителей города вопросы, как, на-
пример, отстаивание статуса города и са-
мостоятельности Силламяэ в ходе адми-
нистративной реформы весной этого года,
оказание бесплатной правовой помощи на-
селению, создание бесплатного городско-
го общественного транспорта. Работаем
над возобновлением автобусного со-
общения между Силламяэ и Усть-Нарвой,
занимаемся и другими важными для жиз-
недеятельности города вопросами. Но
сейчас, перед выборами, хочу сказать
даже не о правовой комиссии, а о некото-
рых важных моментах работы органов
местной власти.

Большую роль в принятии решений
местной власти в любом самоуправле-
нии  играют комиссии. Как правило, ос-
новная трудоёмкая работа при подготовке
решений  проходит именно в комиссиях го-
родского Управления и в комиссиях гор-
собрания. По сути, именно в профильных
комиссиях горсобрания совместно со спе-
циалистами обсуждаются и делаются
предложения по  наиболее важным для го-
рода проектам решений, за которые потом
голосуют депутаты на заседаниях город-
ского Собрания. Парадоксально, но факт:

четыре года назад все оппозиционные де-
путаты, за исключением Араика Карапе-
тяна, сразу после своего избрания не ста-
ли работать в комиссиях городского Со-
брания, несмотря на то, что такое пред-
ложение от центристской фракции им
было сделано. Было предложено, напри-
мер, и Олегу Култаеву работать в правовой
комиссии, но предложение, к сожалению,
не было принято. 

Такого случая, когда оппозиция отка-
зывается работать в депутатских комис-
сиях, насколько я знаю, нет ни в одном дру-
гом самоуправлении. Не участвуя в рабо-
те комиссий, любой депутат обрекает себя
на самоизоляцию и малоинформирован-
ность, а от этого страдает качество его ра-
боты. Почему оппозиционные депутаты от-
казались работать в комиссиях, знают
только они, но я знаю точно другое: во мно-
гих случаях, когда из уст оппозиционных
депутатов звучала голословная критика
действий городской власти, скорей всего,
это происходило из-за отсутствия у них ис-
черпывающей информации и как следствие
–  неверно формировались собственное
мнение и ошибочные выводы, которые по-
том преподносились за правду. Такого
быть не должно! Критиковать власть нуж-
но, но за дело, а не ради популизма или
критикантства, на что такие действия за-
частую очень похожи.

На мой взгляд, если кандидата выбра-
ли в горсобрание, он должен работать в де-
путатских комиссиях хотя бы ради того,

чтобы быть более компетентным и каче-
ственнее разбираться в вопросах жизне-
деятельности города. Разумнее конструк-
тивно работать в комиссиях и решать со-
обща возникающие вопросы и проблемы.
Пользы городу и жителям от такой со-
вместной депутатской работы было бы
больше, а лишних взаимных упрёков и пре-
тензий – намного меньше.

Уважаемые избиратели, хочу посове-
товать выбирать в депутаты тех людей, ко-
торые видят свою цель в том, чтобы дей-
ствительно работать во благо города, а не
использовать свой депутатский пыл ради
противостояния или борьбы за власть. В
списке кандидатов Центристской партии
много достойных людей, которые смогут
успешно работать во благо жителей и для
развития города. Уверен, что если вы ока-
жете нам доверие на выборах, то общими
усилиями мы сделаем наш город ещё луч-
ше и красивее.

Правильного Вам выбора и успехов го-
роду Силламяэ!  

С уважением, Дмитрий ЛЕТТ

Выборы 2017
ДМИТРИЙ ЛЕТТ, председатель правовой 
комиссии горсобрания (избирательный номер 148)

Работать надо не ради 
противостояния, а во благо города

С 2009 года представляю в городском
Cобрании промышленную зону.

Поддержите в очередной раз мою
кандидатуру на предстоящих выборах
15 октября!

Особенно надеюсь на поддержку
тех, кому небезразличны такие назва-
ния, как «СХЗ», «SILMET», «Molycorp
Silmet“ и «NPM Silmet OÜ». Многие годы
жизнь и благополучие города были
связаны с деятельностью нашего пред-
приятия. Мы – коллеги, мы работали  и
работаем с пониманием того, что завод
и город – это единое целое, и никогда
не должна прерываться связь между
ними! 

Мы и дальше многое можем сделать сообща, развивая и предприятие, 
и свой любимый город! 

С уважением, Александр БЫСТРЯК
Избирательный номер 149.

Уважаемые жители города!
(На правах рекламы)

(На правах рекламы)
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Речь идет о первой очереди строи-
тельства в рамках II этапа реконструкции
шоссе. Задачей I этапа реконструкции
было построить двухуровневый желез-
нодорожный перекрёсток. Второй этап
охватывает участок шоссе от улицы Ми-
хаила Румянцева до восточной границы
города, и этот этап планируется выпол-
нить в две очереди: в ходе первой очере-
ди построить сборную дорогу и велоси-
педно-пешеходную дорожку, в ходе вто-
рой – отрезок шоссе и места пересечений
с шоссе (в том числе двухуровневый пе-
рекрёсток улицы Ивана Павлова и пере-
крёсток в районе улицы Геологическая).

Цель всего проекта – сделать движение
по шоссе более безопасным и плавным,
отделить транзитный транспорт от до-
рожного движения внутри города (для это-
го предусмотрена сборная дорога), пе-
шеходов и велосипедистов от автомо-
бильного движения, сделать освещение на
сборной дороге и велосипедной дорожке,
перенести автобусные остановки с ос-
новного шоссе на сборную дорогу, по-
строить безопасные места перехода через
шоссе, создать для близлежащих жилых
домов предпосылки для организации на
этой территории парковок.

В соответствии с разрешением на
строительство, параллельно шоссе будет
построен участок сборной дороги про-
тяжённостью около 1,8 км. Согласно про-
екту, сборная дорога будет двухполосной,
а разрешённая на ней скорость движения
– 50 км/час. Севернее сборной дороги

вдоль территории квартирных домов за-
планирована велосипедно-пешеходная
дорожка шириной 3 м, которая соединит
жилой район с центром города и станет
важным звеном создаваемой вокруг го-
рода единой тропы здоровья. Сборная до-
рога и велосипедная дорожка будут осве-
щены.

Несмотря на то, что о запланированном
дорожном строительстве говорилось мно-
го (в т.ч. было проведено несколько пуб-
личных обсуждений), а инженер по строи-
тельному надзору Ирина Ульянова дава-
ла подробные разъяснения о планируемых
работах представителям расположенных
рядом жилых домов, общественный ин-
терес к этому объекту не утихает, ходит
много разных слухов и домыслов, которые
в реальности совсем не соответствуют
действительности и тем более – про-
ектному решению. Поэтому считаю не-
обходимым дать ещё раз разъяснения по
вопросам, вызывающим наибольший ин-
терес.

Проезд к зданию по Виру, 35. На не-
движимости бульвар Виру, 35, расположен
торговый центр «Plaza», который за-
интересован в сохранении возможности
проехать напрямую от Виру, 35, к шоссе
по улице Кауба. На нынешнем этапе
строительства возможность такого выезда
сохраняется. Решение представлено в
чертеже № TL-7-04 строительного про-
екта.

Парковка грузовиков под окнами
жилых домов. Жители соседних домов

обратились с просьбой разъяснить, прав-
да ли, что под их окнами будет построе-
на парковка для грузовых автомобилей.
Парковки для грузовиков там не будет. Не-
смотря на то, что в первоначальном про-
екте предусматривались два парковочных
места для грузовых машин рядом с жи-
лым домом Виру, 7, (не под окнами, а меж-
ду шоссе и пристройкой к Виру, 7,), пар-
ковочных мест для грузовых автомобилей
здесь не будет. Также не предназначены
для грузовиков и парковки, предусмот-
ренные планировкой для легковых авто-
мобилей жителей близлежащих домов, а
эти парковки могут быть построены
после того, как будет установлена пла-
нировка и построена сборная дорога. Ре-
шение представлено в чертеже № TL-4-
61.

Ликвидация озеленения. Большой
резонанс вызвала ликвидация кустарни-
ка около жилого дома по бульвару Виру,
17a, которую назвали ликвидацией оре-
ховой рощи. Между жилыми домами и
сборной дорогой будет построена вело-
сипедно-пешеходная дорожка шириной 3
м. При её строительстве около жилого
дома по Виру, 17а, будет вырублено не бо-
лее 10% кустарника (вырубка кустарни-
ка предусмотрена и на других участках).
Решение представлено на чертеже уча-
стков PK 1863…PK1864. При этом речь не
идёт о значительных объёмах вырубки
или же о ценных или редких видах ку-
старника. После завершения проекта пла-
нируется выполнить высокое озелене-
ние между жилыми домами и дорогой.

Желающие могут ознакомиться с чер-
тежами проекта на домашней странице го-
рода Силламяэ
http://www.sillamae.ee/ru/web/rus/proekt-
rekonstrukcii-sosse-e20-tallinn-narva 
и при желании получить дополнительную
информацию в городском Управлении: lin-
navalitsus@sillamae.ee, телефон 392 5700.

Тынис КАЛБЕРГ, 
мэр города

Из официальных источников

В четверг, 28 сентября, Силламяэское городское Управление выдало разрешение
на строительство улицы Reveli (строительство сборной дороги и велосипедно-
пешеходной дорожки параллельно шоссе начиная от заправки “Neste” и до вос-
точной границы города, это примерно 1,8 км).

О строительстве сборной дороги
и улицы Ревели

Темы, которые спасатели обсудят вме-
сте с мамами: «Хозяйка на кухне. Что не-
обходимо заучить до автоматизма и на что
обратить внимание», «С семьёй в гостиной.
Каковы твои привычки и безопасны ли
они?», «Ночью спим крепко – дымовой дат-
чик охраняет вас и ваш дом от несчастья»,
«Ключи от входа – под рукой! Так у семьи
будет возможность быстро выбраться из
дома и остаться в живых».

Среди всех мам, пришедших на день от-
крытых дверей, разыгрываются призы!

В Силламяэ спасатели ждут вас (ул.
Кеск, 1а) на добрую беседу по указанным
темам и на практические занятия в

10.00, 13.00 и 14.00.
А пока советы от Спасательного де-

партамента:
- Сделай план эвакуационного пути. От-

меть на нём как основные, так и допол-
нительные пути эвакуации.

- Нарисуй это и прикрепи на видное в
доме место, чтобы все могли его изучить.

- Тренируйтесь до тех пор, пока каж-
дому члену семьи не станет все пол-
ностью понятно.

- Всегда следи, чтобы на пути эвакуации
не было препятствий, а двери не были за-
перты или ключ находится в доступном ме-
сте.

- Договорись о месте сбора семьи в слу-
чае эвакуации.

- Быстро и безопасно – наружу! Не трать
время на выяснение причин или спасение
вещей.

- Иди навстречу спасателям, как толь-
ко они приехали. Сообщи, есть ли кто-то
еще внутри здания.

- Если выйти из здания невозможно, со-
бери всех членов семьи вместе, жела-
тельно в комнате, где есть окно, и законо-
пать двери, чтобы воспрепятствовать про-
никновению дыма в комнату. Дай голосом
знак, что ты находишься здесь, и жди, ко-
гда прибудут спасатели.

- Раз в месяц проверяй исправность ды-
мового датчика, нажимая на кнопку конт-
рольного сигнала.

Евгения ПАРВ,
руководитель по коммуникации
Идаского спасательного центра

В рамках Международного дня эвакуации в субботу, 14 октября, в спасатель-
ных командах Ляэне- и Ида-Вирумаа пройдёт День открытых дверей, целевой
аудиторией которого станут мамы.

Ждут в гости мам!
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Начался праздничный ве-
чер с поздравлений, с кото-
рыми обратились к залу го-
родские руководители Елена
Коршунова, Тынис Калберг,
Эеви Паасмяэ. Уважением к
профессии и признанием не-
лёгкого учительского труда
были пронизаны их слова.
«Учитель - это тонкая работа:
он - скульптор, он - художник,
он – творец. Не должен оши-
баться ни на йоту, ведь человек
- труда его венец» - лейтмотив
их приветственных речей. 

По традиции в этот вечер
вручали награды  педагогам,
получившим титул «Учитель
года».  Не традиционным было
лишь то, что на сей раз был
определён ряд номинаций, в
каждой из которых было пред-
ложено несколько номинан-
тов. Среди них жюри и выби-
рало лучшего. 

В числе представленных
кандидатур работников дет-
ских садов были Мария Ше-
пелева («Руккилилль»), Яна
Аршинова и Людмила Ристо-
ва («Яаниуссике»), Рина Ду-

дина («Пяйксеке») и Маарика
Приске («Пяэсупеса»). Пред-
почтение было отдано  Марии
Шепелевой, чья жизнь связа-
на с работой в детском саду
уже в течение четверти века.
Номинантами среди учителей
школ были названы Елена
Трубина (школа «Ваналин-
на»), Хелен Уустал (Эстонская
основная школа), Елена Хле-
бова (Силламяэская гимна-

зия). Лавры первенства до-
стались Хелен Уустал.

Среди двух номинантов в
группе представителей школ
по интересам  - Михаила Го-
рюшина (музыкальная шко-
ла) и Надежды Слюсаренко
(Молодёжный центр по инте-
ресам «Улей») признания удо-
стоен  Михаил Горюшин.

В номинации «Дело года»
для награждения были пред-
ложены  кандидатура работ-
ника детского сада «Яаниус-
сике» Инны Калда, группа
«Lepatriinud» и в целом педа-
гогический коллектив этого
дошкольного учреждения, а
также детские сады «Пяйксе-
ке» и «Руккилилль». Пред-
почтение было отдано дет-
скому саду «Пяйксеке»: его де-

лом года стали подарки, изго-
товленные коллективом педа-
гогов и детей к юбилею горо-
да, а также успешное продви-
жение  программы «Предпри-
имчивая школа» (этот детский
сад первым среди дошкольных
учреждений Эстонии полу-
чил титул «Золотой стан-
дарт»). Педагоги «Пяйксеке»
Кристина Чирухина и Елена
Каранкевич удостоены  титу-
ла «Учитель года» в Ида-Ви-
румаа.  Мероприятие в уезде,
посвящённое Дню учителя,
проходило 5 октября, где и
чествовали лучших. Группа
педагогов этого детского сада
на уездном вечере от имени
IVEK получила также благо-
дарственные письма за уча-
стие в конкурсе «Предприим-
чивые успешные истории».
Среди них  Надежда Балашо-
ва, Жанна Мягкова, Галина
Чибина, Ирина Иванова, Рина
Дудина, Наталья Чернышова,
Елена Каранкевич, Кристина
Чирухина. К тому же успеш-
ная история Елены Каранке-
вич и Кристины Чирухиной
«Это мой город» вышла в фи-
нал и будет представлена в Ха-
апсалу 12 октября. Такими же
письмами поощрены и учите-
ля Ваналиннаской школы Ири-
на Мелякова и Наталья Хри-
пунова. 

…Праздник закончился кон-
цертной программой ансамб-
ля «ВИА Балтика», танцами
под его же музыку и фурше-
том, на котором участников
вечера обслуживало «Cafe de
Paris» во главе с его руково-
дителем Диной Поповой. Тор-
ты, которые вы видите на фо-
тографии, -  тоже дело рук его
мастеров.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора и 

Бориса СИНИЦОВА

Планёрка руководителей учреждений образования, которая проводится  по традиции
каждый второй понедельник месяца, на сей раз началась с благодарстванных слов: ди-
ректор детского сада «Руккилилль» Вера Тихонова поблагодарила от имени своего кол-
лектива всех, кто готовил и проводил праздник – День учителя. Он прошёл в Центре
культуры 6 октября. 

Праздники
Учитель, 
позволь пред именем твоим…
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Культура

Время нынче деловое, бесплатное ста-
ло абстрактным понятием. С одной сто-
роны, зарабатывать на приобщении лю-
дей к культуре не стоит, а с другой - на-
род не верит, что «за просто так» можно
получить что-то достойное внимания.

Как известно, в «подземелье» Центра
культуры (бывшее бомбоубежище) дей-
ствует музейное «подразделение», кото-
рое рассказывает вкратце, но наглядно о
«сталинском времени». За вход берутся
небольшие деньги, что привлекает же-
лающих взглянуть на экспозицию. Но, со-
гласитесь, сидеть в подвале целый тру-
довой день сотруднику музея ради не-
скольких посетителей – глупо. Поэтому
произошло «разделение труда». За «оди-
ночек» плату взимает Центр культуры, а
заказные экскурсии идут в доход музея.

«Большие экскурсии бывают один-два
раза месяц. А для тех, кто хочет позна-
комиться с Центром культуры как архи-
тектурным и историческим объектом в
полном объёме, то тут гидами являются

его сотрудники », - сказала директор му-
зея Аала Гитт.

Другая музейная новость: приобрете-
ны новые выставочные витрины. «Музей
намерен переместить «кукольную» экс-
позицию в отремонтированный малый зал
наверху, за счёт чего дополнить выстав-
ку об истории Силламяэ на первом этаже.
Это всё логично. Куклы окажутся поближе
к помещению, где Ирина Замарина ведёт
мастер-классы с детьми, - говорит ди-
ректор музея. - Ещё одна новость: в пла-
новый срок не удалось уложиться с вы-
пуском нового издания. В нём речь идёт
о великих людях, чьи жизненные пути так
или иначе связаны с местом, где сейчас
стоит город Силламяэ. Эта книга напол-
нена иллюстрациями, тем паче, что ху-
дожников в наших краях побывало не-
мало. А что касается текста… Много
пришлось «перелопатить» литературы,
информации в Интернете. Поскольку из-
дание выйдет на двух языках (русском и
эстонском), то трудности возникли при пе-
реводе с русского на эстонский при пра-

вильном написании официальных уч-
реждений в Российской империи, а потом
в РСФСР, СССР и ЭССР. Пришлось как-
то «обходить» названия. Ещё одна про-
блема – «соразмерность текстов». В об-
щем, как при любой интересной работе,
хорошая «головная боль». Книгу всё-
таки в этом году в свет выпустим », - де-
лится планами Аала Гитт.

Нереализованная идея – указатель ме-
ста, где стояла дача академика Ивана
Павлова. Это из серии «народ хочет
знать». Приезжают экскурсанты, им про
дачные дореволюционные времена рас-
сказывают, про академика - тоже, но до-
тошный народ хочет точно знать, где
была дача Павлова. Может, чтобы сделать
снимок на память с подписушкой: «Я на
академической даче Павлова»? Но коли
спрос есть, то должно быть и предложе-
ние. «Установку памятной доски на месте
дачи Ивана Павлова пришлось перенес-
ти на следующий год. На что-то более
серьёзное нет денег», - пояснила г-жа
Гитт.

Чтобы утешить директора музея, ска-
зал, что вдруг найдутся доброхоты и по-
ставят за свой счёт на памятном месте ска-
мейку в духе «павловских времён».

Николай КЛОЧКОВ

Говоря о деятельности музея Силламяэ, нельзя обойти тему его делового взаи-
модействия с другими учреждениями.

Что касается музыкантов, то сцена – привычное место для
выступлений, а вот для зрителей… Как сказал руководитель джа-
зового клуба (он же и его создатель) Владимир Высоцкий, сце-
на Центра культуры вполне позволяет разместить тех и других,
к тому же здесь хорошая акустика и ничего не мешает видеть
друг друга. Джаз-клуб уже сменил несколько адресов, и каж-
дый раз то зрители, то исполнители да и сам Владимир Вы-
соцкий были не совсем удовлетворены размещением. По-
началу это было кафе «Крунк», затем - зал второго этажа Цент-
ра культуры, затем – его фойе… И вот, кажется, на сей раз сло-
жилось всё удачно: и музыканты, и публика остались доволь-

ны, а близость друг к другу совсем не мешала ни тем, ни дру-
гим. Оказалось, что на сцене вполне могут разместиться до 40
зрителей. 

Открыл сезон «Linda Kanter квартет». Он исполнил компо-
зиции, которые классифицируются как джаз, фанк, фьюжн. Ме-
лодичный, лиричный и красивый голос Линды, спокойное (если
можно применить к джазу это слово) исполнение музыкантов,
от которого не устают барабанные перепонки, – всё было в меру,
в удовольствие, хотя, конечно же, были и присущие джазовой
музыке ритм, громкость, импровизация. Публика хорошо от-
дохнула, насладилась мелодиями и ждёт новой встречи в клу-
бе. И она не заставит ждать. В сотрудничестве с силламяэским
«Jazz Time Club» 14 октября, в 16.00, в помещении театра
«Другое небо» (Валерия Чкалова, 25) перед публикой вы-
ступит уникальный дуэт финского барабанщика и тан-
цовщицы.

Концерт организован в рамках Недели культуры Северных
стран в Ида-Вирумаа.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Наверху и в бомбоубежище

Лицом к лицу
«Jazz Time Club» Силламяэ открыл свой очередной сезон
в весьма непривычном формате: музыканты вместе с во-
калисткой и зрители размещались …на сцене.
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«Различные исследования демон-
стрируют, что владение государственным
языком – один из определяющих факто-
ров успеха на рынке труда для людей с
иным родным языком. Хорошее знание
эстонского языка означает не только
меньший риск безработицы, но и лучшую
должность и более высокий доход, –
сказал министр здоровья и труда Евгений
Осиновский. - Поэтому важно поддер-
живать изучение языка работающими
людьми, чьё недостаточное владение
эстонским ограничивает их профессио-
нальное развитие. Сейчас государство
способно предложить возможности для
изучения языка в заметном объёме не
только безработным, но и работающим
людям с необходимостью в дополни-
тельном обучении. Недостаток возмож-
ностей для изучения эстонского долго вы-
зывал у нас беспокойство. Открытые
при поддержке Кассы по безработице

языковые курсы заметно снизили это
беспокойство». 

Связь между знанием эстонского и до-
ходом подтверждают и результаты меж-
дународного исследования навыков
взрослых (PIAAC). Тогда как плохо вла-
деющие эстонским русскоязычные в за-
висимости от места жительства могут за-
рабатывать до 30% меньше, чем схожие
работники, чьим домашним языком яв-
ляется эстонский, то при среднем вла-
дении эстонским это различие значи-
тельно меньше, и при хорошем владении
эстонском зарплаты русскоязычных не от-
личаются от зарплат эстонцев ни в одном
регионе.

Начиная с 1 мая 2017 г. Касса по без-
работице поддерживает не только без-
работных, но и работающих людей, ко-
торые нуждаются в помощи при смене ра-
бочего места или сохранении работы
из-за устаревших или отсутствующих

навыков. Для предотвращения безрабо-
тицы будут поддержаны участие в уров-
невом обучении, в дополнительном об-
учении и получение квалификации. Ра-
ботающего человека трудоспособного
возраста поддерживают в изучении эстон-
ского в случае, если за последние три года
у него накопилось по меньшей мере 12
месяцев стажа страхования от безрабо-
тицы, если его средний месячный доход
ниже 731 евро, если его навыков эстон-
ского недостаточно для профессиональ-
ного развития.

До сих пор наибольшим спросом поль-
зовалось обучение на уровни B1 и B2, а
также А2. Также заметно, что немалое
число людей нуждалось в обучении на
уровне С1, то есть желало дополнить вла-
дение эстонским на уже хорошем уров-
не для расширения рабочих возможно-
стей.

Дополнительная информация:
https://www.tootukassa.ee/ru/preduprezh-
denie-bezraboticy

Иван ЛАВРЕНЬЕВ, советник по
связям с общественностью 

Министерства социальных дел

Разное

Больше всего интереса к открытым этой весной Кассой по безработице воз-
можностям дополнительного обучения, направленным на профилактику без-
работицы, проявляют в Ида-Вирумаа. 80% направлений на обучение людей с
учебной картой связаны с изучением эстонского языка. За первые пять меся-
цев к изучению эстонского приступили 602 человека. 

Касса по безработице предлагает работающим людям
бесплатно учить эстонский

Это я о «Неделе культуры Северных
стран», которая завершится 15 октября.
Выставки, концентры, спортивные ме-
роприятия и так далее - хороший ассор-
тимент! Наш уезд «на обочине» не остал-
ся. «Такого масштаба и количества ме-
роприятий в программе «Недели культу-
ры Северных стран в Ида-Вирумаа ещё
не было», - сказал один из организаторов
мероприятия Евгений Тимощук. Описа-
ние мероприятий и полная программа на-

ходятся на сайте www.norden.ee, а пото-
му переписывать её не буду, хотя лично
для себя взял многое на заметку, в том
числе и то, что в Силламяэ предстоит дуэт
барабанщика Мики Каллио и танцов-
щицы Сату Риннетмяки, а также кино-
показы в нарвском «Apollo» и Йыхвиском
концертном доме. Да и ещё: в «Нарвской
резидентуре художников» открылась фо-
товыставка «Мгновения», где свои фо-
тографии представит родившийся в Сил-

ламяэ Карел Кравик. С 1 октября в Цент-
ральной городской библиотеке Силламяэ
представлена фотоэкспозиция «Место
происшествия – Швеция».

«Неделя культуры Северных стран»
проходит в Эстонии уже в третий раз.
Идея её проведения родилась из прошед -
шей в 2015 году Недели кино «Nordic Film
Week» и реализуется по инициативе
эстонского представительства Совета
министров стран Северной Европы в со-
трудничестве с посольством стран Се-
верной Европы в Эстонии, Институтом
Финляндии, Северным домом на Аланд-
ских островах, Нарвским колледжем Тар-
туского университета, силламяэским
джаз-клубом и многими другими.

Николай КЛОЧКОВ

Сегодня четверг. До полудня большинство горожан получит «Силламяэский
вестник». Так что со всем основанием можно сказать, что неделя на перело-
ме, кое-куда можно ещё успеть.

На переломе
(На правах рекламы)
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Прошла первая пятилетка. А сколько
было в жизни  других пятилеток с их тру-
довыми буднями, праздниками, вечерами
отдыха, поездками, экскурсиями! Итоги
каждой трудовой пятилетки  подводили
торжественно, широко: в Доме культуры
вручали награды, были концерты с уча-
стием взрослых коллективов и детей из
Дома пионеров. Нынешний праздник
пробудил воспоминания, ностальгию.

На празднике организации ветеранов-
атомщиков присутствовали около 100
человек. Многие в здании профучилища
оказались впервые и удивлённо рассмат-
ривали его красивое убранство, любова-
лись его оформлением. Да и сами вете-
раны были под стать обстановке. Празд-
нично одетые, с медалями на груди, по-
молодевшие, возбуждённые от эмоцио-
нальных встреч и разговоров, с радостным
настроением все собрались в зале. С
приветствием выступил ведущий празд-

ника Михаил Кафанов. Председатель
правления организации ветеранов-атом-
щиков Николай Суровикин рассказал о
проделанной работе общества и будущих
задачах. Председатель городского Со-
брания Елена Коршунова не только  по-
здравила всех с юбилейной датой, но и за-
читала приветствие, поступившее из Рос-
сийской академии наук и подписанное
академиком Евгением Павловичем Ве-
лиховым. Оно было адресовано город-
скому руководству. «Поздравляю Вас и
жителей города с 60-летием присвоения
Силламяэ статуса города. Важную роль в
его истории и в деле создания атомной
промышленности Советского Союза и его
обороноспособности сыграли строи-
тельство завода и жители города. Желаю
вам процветания и благополучия». 

С приветственным словом к собрав-
шимся на праздник обратилась Инна На-
зарова. В концертной программе приня-

ли участие театр «Другое небо», вокаль-
ная группа «Капель» Центра культуры, ре-
бята силламяэского отделения проф-
центра. 

Праздник продолжался в училищной
столовой. Массовик-затейник Михаил
Кафанов не давал скучать, из него, как из
рога изобилия, сыпались шутки, загадки,
он проводил конкурсы. Победителям
вручали шоколадные медали. Мы пели,
плясали, танцевали.

Спасибо всем, кто приложил руку к
проведению праздника. Мы благодарим
Михаила Кафанова, Николая Суровики-
на и их ближайших помощников за  от-
личную организацию  праздника, силла-
мяэское отделение профцентра и лично
Ханнеса Метса за  автобус, который нас
привёз на праздник и отвёз обратно, за вы-
деленное бесплатно для проведения ме-
роприятия помещение.  Спасибо работ-
никам столовой, учащимся группы по-
варского  отделения за вкусно приготов-
ленные блюда, красивую сервировку сто-
лов, галантное обслуживание. Призна-
тельны  участникам концерта. С первой
пятилеткой!

Мария АНТ, 
Екатерина ЕЛИСЕЕВА. 

Надежда НИЖНИХ, 
Людмила САВИНА, 

Зинаида ВАРАКИНА и другие

Валерия Чкалова, 1а
С первой пятилеткой!
Пять лет назад в городе была создана общественная организация ветеранов
атомной промышленности. 29 сентября она отметила свой первый юбилей.
Праздничное мероприятие состоялось в силламяэском отделении Ида-Виру-
мааского центра профессионального образования.

На недавней встрече ответы на эти во-
просы представителям Молодёжного со-
вета давала председатель горсобрания

Елена Коршунова. Знакомство с «бюро-
кратическими порядками», которые опре-
делены законами государства, предвари-

тельной работой в комиссиях над теку-
щими и долгосрочными вопросами…
Разговор был серьёзным. Если бы инте-
рес молодых переходил от теории к прак-
тике (участие в работе депутатских ко-
миссий, публичных обсуждениях про-
ектов), то это можно было бы только при-
ветствовать.

Наш корр.

По инициативе совета
Ещё уходя на летние каникулы Молодёжный совет Силламяэ планировал по-
ближе познакомиться с тем, чем занимаются депутаты, насколько велики их
властные полномочия и возможности, в чём заключаются обязанности.

Я была назначена первым директором
Дома пионеров. Это были трудные, но
очень интересные годы: обустраивали вы-
деленный нам домик (напротив нынешне-
го здания «Улья»), создавали творческий
коллектив, ставя перед каждым его работ-
ником такие задачи, как знать душу каждого
ребёнка, его характер, владеть искусством
любить детей, хотя они и живут по своему
принципу: «Вижу, слышу, знаю – не верю».
Было очень важно, чтобы через творческий
поиск руководителей кружков, их трудо-
любие, интеллект, ум и сердце можно было
помогать ребёнку познавать окружающую
действительность. Кружки в Доме пионеров
были аналогичные тем, что есть в «Улье».
Художественное слово, пение, танцы – эти
направления были объединены в одно – ху-

дожественная самодеятельность. Руково-
дили им профессионалы своего дела Зи-
наида и Константин Чистяковы. Организо-
вывалось много праздников, для проведения
которых были востребованы детские вы-
ступления.

Хотя в стране был дефицит таких про-
мышленных товаров, как ткани, но нашу по-
требность СХЗ удовлетворял полностью:
нам давали марлю, а мы сами красили её в
разные цвета и шили из неё костюмы. Дети
были такие же талантливые, эмоциональ-
ные, артистичные, как и сейчас. В настоя-
щее время появились новые кружки, такие,
как, к примеру, «Школа природы», «Ком-
пьютерное моделирование», а у нас в своё
время был кружок «Природа и я. Природа
и мы». Мы сажали яблони (яблоневый сад

занимал большую площадь). И сейчас во
дворе здания, где находится редакция газе-
ты «Силламяэский вестник», растут и пло-
доносят те самые яблони. Сажали деревья
и вблизи здания Дома пионеров (свободной
земли было тогда много). Желающих ра-
ботать на посадках было больше, чем даже
требовалось. Правда, иногда сажали бес-
порядочно, везде. Потом деревья стали ме-
шать, особенно тогда, когда делали при-
стройку для музыкальной школы.

С новыми достижениями дети стали
знакомиться тогда, когда появился телеви-
зор. Сегодня работники «Улья» идут в ногу
со временем, с техническими и электрон-
ными достижениями, с новыми техноло-
гиями, с новыми задачами в области обра-
зования, с требованиями рынка труда. Но-
вое поколение – новые возможности. Я
желаю всем работникам «Улья» успехов в
выполнении современных задач, новых ин-
тересных проектов, творческого вдохнове-
ния. С юбилеем, «Улей»! 

Зинаида ВАРАКИНА, 
организатор и первый директор

Дома пионеров, 
учитель с 50-летним стажем

13 октября Силламяэский молодёжный центр по интересам “Улей» отметит своё
65-летие. Юбилей объединяет нас всех – учителей школ, воспитателей детских са-
дов, руководителей кружков, преподавателей профессионального центра, педагогов-
ветеранов, других жителей города, поскольку почти каждый из нас был связан с
Домом пионеров, образованном 65 лет назад по приказу Нарвского отдела народ-
ного образования, то есть имеет отношение к нему, несмотря на смену названия.

С юбилеем, «Улей»!
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Фотофакты

Иду мимо детской площадки в мик-
рорайоне. Смотрю трактор неболь-
шой «копошится», люди в спецовках
стоят и что-то замеряют в выемке пря-
моугольной формы.

«Mis se on?», – спросил я себя про себя.
Но спешил по редакционным делам, а по-
тому было недовыяснения вопроса. А тут
вновь, проходя мимо, увидел новые каче-
ли с безопасной «подкладкой» (по евро-
стандартам) при спрыгивании. Полюбо-
пытствовал в отделе городского хозяйства,
откуда «новшество» взялось. Оказыва-
ется, качели в подарок Силламяэ к го-
родскому юбилею обещала установить
компания «Neste». Но ведь порой обе-
щания после праздников забываются, а
тут сказали – сделали. Спасибо, хорошо!

ххх

На бульваре Виру остановил чело-
век, который меня знает, но которого
не знаю я. Однако это не суть важно.
Незнакомец попросил обратить вни-
мание на ступеньки.

Согласен, что дело плохо. Речь о ма-
леньких лестницах, ведущих справа и сле-
ва к детскому саду около аптеки. Архи-
тектурный «изыск» советских времён
был приемлем, когда Силламяэ жил бо-
гато, но сейчас, когда пришёл режим
«жёсткой экономии», «изыски» - это рас-
ходы.

Юридически «лестничный пролёт»
справа (он-то и стал «инвалидом») отно-
сится к дому N 24 по бульвару Виру. Ко-
гда в относительно далёкие года в Эсто-
нии проходила приватизация жилья, зем-
лю домам «прирезали» по какому-то до
сих пор непонятному принципу. Непо-
нятность – это всегда плохо. А возвра-
щаясь к ступеням… Сейчас по ним ещё
можно взбираться-спускаться, но придёт
зима со снегом и гололёдом, и тогда там
всё превратится  в горку для катания на
салазках.

«Можно, конечно, обязать квартиро-
владельцев сделать ремонт лестницы.
Был и вариант закрыть проход цветочным
вазоном, чтобы не портить вид бульвара.
Но в итоге решено за счёт городского бюд-
жета ступени отремонтировать. Конкурс
госпоставки проведён. Так что в скором
времени этот «лестничный вопрос» будет
решён», - сказал руководитель отдела
городского хозяйства Юрий Петренко. Хо-
рошее известие!

ххх 

«Пересекаемся» с человеком до-
статочно известным в «пенсионерских
кругах» неподалёку от городского пар-
ка. И слышу: «Ну почему ремонт глав-
ной парковой дорожки проходит осе-
нью? Лета не хватило?». «Политпро-
светом» о том, что есть такие понимания,
как конкурс, госпоставка, финасирование
из фондов или госбюджета плюс софи-
нансирование, решение вопросов по ко-
торым иногда требует продолжительных
сроков, заниматься не стал, а пошёл сде-
лать снимок и посмотреть, на какой ста-
дии находятся работы в парке.

Когда люди начинают задумываться –
это хорошо, но «знание-непонимание» на

обывательском уровне порой смущает.
ххх

Теперь о том, что плохо для всех, но
хорошо для кого-то в «единичном мас-
штабе».

Давайте взглянем на то, что происхо-
дит из года в год у «зелёного мостика».
Этот мусор кто разбросал? Я, вы, они? За
себя готов ответить – не я, за других  – не
берусь. Ну а про «они»… А кто они?
Мальчиши-плохиши или взрослые люди
с плохим воспитанием?

ххх

Есть у меня один знакомый «скеп-
тик», руководитель (в былые времена)
серьёзного предприятия. Как не встре-
тимся, критикует городскую власть.
Мол, мы в своё время…

Критика – это хорошо. Но что мне нра-
вится в моём знакомом, так это и при-
сутствие самокритики. Как-то по осени
мы встретились «на верхушке глинта», то
есть на одной из скамеек, что на площадке
перед лестницей на перекрёстке улиц
Ивана Павлова и Юрия Гагарина. «Я
был неправ. Ругал горуправу за то, что
«вбухивает» деньги в ремонт этой лест-
ницы,  а сейчас сидим с тобой и смотрим
на морской залив. Над нами осенняя ли-
ства на деревьях. Красота!», - сказал мой
собеседник. А далее опять перешёл на
критику: «Всё равно можно было бы
сделать больше и лучше». Может быть, не
спорю.  

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Что такое хорошо и 
что такое плохо?
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В дошкольных учреждениях

Растить детей здоровыми,
сильными, жизнерадостными
-  задача не только семьи, но и
каждого детского сада. Имен-
но с детских лет необходимо
прививать любовь и интерес к
двигательной активности, к
здоровому образу жизни и
здоровому питанию. Нельзя
забывать и о гигиенической
культуре, которая воспитыва-
ется у малышей с самого ран-
него возраста. Она столь же
важна для человека, как уме-
ние разговаривать, писать и
читать. Уход за собой и ги-
гиена дарят человеку при-
ятное ощущение чистоты и
здоровья. Ребёнок может ока-
заться в самых различных си-
туациях на улице и дома, и по-
этому воспитание у наших
ребятишек самостоятельно-
сти и ответственности яв-
ляется необходимым услови-
ем,  ведь всё, чему мы детей
научим, они должны уметь
применить  в реальной жизни.

В этом году Неделя здо-
ровья в нашем детском саду
носила необычный характер,
в котором присутствовали дух
соперничества, соревнова-
тельный азарт, художественно-
литературное наслаждение,
аппетитное удовольствие,
сюрпризные моменты, спор-
тивные развлечения и семей-
ные увлечения. Обстановка
была везде и всюду очень дру-
жественной и взаимопони-

мающей, тёплой и уютной.
Каждый день Недели был обо-
значен своей темой, а также
задорным девизом, что заря-
жало положительной энерги-
ей и настраивало на выполне-
ние данной цели ребятишек и
их родителей, которые при-
нимали активное  участие во
всех спортивных и оздорови-
тельных мероприятиях. На-
пример, Анастасия Колоскова,
мама Алисии Смирновой, про-
водила открытое занятие, ма-
стер-класс «Фитнес, мама и
малыш!» в спортивном ком-
плексе «Калев» для детей
старшего дошкольного воз-
раста. Тренер футбольного
клуба «Дина» Николай Тощев
организовал спортивный
праздник для старших ребя-
тишек.

В совместной работе с деть-
ми и родителями изготавли-
вали физкультурное оборудо-
вание своими руками и дела-
ли групповые выставки. В
группах ребятишки занима-
лись приготовлением вита-
минных салатов и соков, а по-
том угощали родителей и ку-
шали сами. Учителя оформ-
ляли фотовыставки «Здоро-
вые дети в здоровой семье».
Проводились беседы с детьми
о полезной и вредной еде, о
витаминах и болезнях, о за-
каливании и спорте, о строе-
нии организма. Для родителей
оформлялась стендовая ин-

формация на различные темы.
Малыши отгадывали загадки
и кроссворды, играли в за-
бавные познавательные игры,
читали художественные про-
изведения А.Барто, К.Чуков-
ского, Э.Успенского, С.Ми-
халкова, Г.Зайцева и других
писателей. Дети выполнили
очень выразительные работы
по искусству о спорте и здо-
ровье. Кристина Кудакова,
учитель по движению, орга-
низовала оздоровительный бег
на спортивном участке дет-
ского сада для младших до-
школьных групп и на тропе
здоровья в бору для старших
дошкольников. У ребятишек
остались изумительные впе-
чатления, и теперь ни одна
прогулка не проходит без оздо-
ровительного бега на спор-
тивной площадке. И надо
было видеть горящие глаза и
сияющие лица малышей, когда
к ним в гости на осеннюю по-
лянку приходил весёлый и за-
бавный Мухомор и поиграл с
ними в самые разнообразные
подвижные игры, провёл эста-
феты. Старшие дошкольники
с огромным удовольствием
вместе с мамами и папами за-
нимались спортом на спор-
тивном празднике «Папа,
мама, я – спортивная семья».
Весёлые конкурсы, эстафеты
и соревнования увлекли и де-
тей, и родителей. Все участ-

ники проявили волю, спло-
чённость, выдержку, силу, лов-
кость, быстроту, показали себя
настоящими спортивными
семьями. Не было проиграв-
ших. Праздник подарил всем
заряд бодрости и здоровья. 

В течение всей оздорови-
тельной Недели ребятишки
старались показать мамам и
папам, что в детском саду они
всегда делают утреннюю гим-
настику, принимают здоро-
вую пищу и витаминные
фрукты и соки, занимаются
физкультурой, каждый день
гуляют на свежем воздухе,
следят за своим внешним ви-
дом, гигиеной и чистотой
своего тела и, конечно, много
узнают интересного о здоро-
вом образе жизни. Поэтому
родителям совсем не нужно
волноваться за своих люби-
мых дочек и сыночков, ведь
они попали в надёжные руки
к учителю по движению Кри-
стине Кудаковой и педагогам
детского сада «Jaaniussike». 

Вся Неделя прошла на од-
ном дыхании, и большая за-
слуга в этом, конечно, учите-
ля движения Кристины Куда-
ковой. Много полезного и ин-
тересного узнали, увидели и
попробовали ребятишки и их
родители. Хорошее настрое-
ние, смех, веселье, удивле-
ние, сюрпризы и неожидан-
ности не покидали дошколят
целую неделю. И так будет
всегда! Как приятно видеть на-
ших малышей счастливыми
и здоровыми! А это целиком и
полностью зависит от нас с
вами, учителей и родителей!

Наталья БАСЕНКО,
учитель детского сада

«Jaaniussike»

В Эстонии стало хорошей традицией ежегодно в сентябре проводить Неделю здоровья.
Детский сад «Jaaniussike» регулярно придерживается этой традиции и очень весело и
интересно проводит с детьми различные оздоровительные мероприятия.

Знать должны и взрослые, и дети, 
что здоровье – главное на свете
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«Почтенные дамы, госпо-
да, сеньоры и сеньориты, ува-
жаемая публика…» - обраща-
ясь к залу, выступавшие ста-
рательно обходили слова «по-
жилые люди», ибо среди этой
категории столь много людей
энергичных, жизнелюбивых,
открытых для общения и про-
сто молодых душой, что, пра-
во же, порой язык не пово-
рачивается назвать их пожи-
лыми. Председатель горсо-
брания Елена Коршунова своё
приветствие начала словами:
«Мне не нравится слово «по-
жилые», я бы назвала вас так:
люди, вступившие в полосу
зрелости, мудрости». Она, а
также мэр города Тынис Кал-
берг, вице-мэр Эеви Паасмяэ
пожелали собравшимся на
праздник, а в их лице и всем,
кому «за…», здоровья, жиз-
ненной активности, оставать-
ся всегда опорой и примером
трудолюбия для своих детей,
внуков, правнуков, красивыми
душой и нежными сердцем.
Они вручили благодарствен-

ные письма группе активи-
стов, которые играют важную
роль в общественной жизни
города. Это Николай Пыряев,
Галина Александрова, Алек-
сандра Гончарова, Людмила
Золина, Николай Дежин, Ва-
лентина Теули и Регина Юри-
на. Их кандидатуры были
представлены для поощрения

общественными организа-
циями, дневными центрами
«Феникс» и «Мерелайне». 

Программу вечера украсили
танцоры из группы «Антре»,
солистки вокальной группы
«eXpromt». Яркую точку в
концертной программе поста-
вило таллиннское трио «Ро-
манс». Алла Китас, Наталья
Перевозчикова и Галина Ти-
монина начали своё выступ-
ление с известного романса
«Только раз бывают в жизни
встречи…». Их встречи с сил-
ламяэсцами проходили уже
не раз и всегда оставляли у
публики приятные впечатле-
ния. За 20 лет своего суще-
ствования у трио накоплен
богатейший репертуар роман-
сов, русских песен, выпущено
шесть дисков. На нынешнем
празднике они исполнили как
романсы и песни хорошо зна-
комые многим силламяэсцам,

так и новые. Публика очень
тепло проводила таллиннских
гостей. Но их выступлением
вечер не закончился. В фойе
всех ждали лёгкое угощение,
танцы под аккордеон Кон-
стантина Фомичёва. Перед на-
чалом мероприятия желаю-
щие могли измерить кровя-
ное давление, сахар в крови,
приобрести витамины и дру-
гие препараты, посмотреть
выставку детских рисунков,
специально оформленную к
Дню пожилого человека: ма-
лыши нарисовали своих ба-
бушек и дедушек.

Попели, пообщались друг
с другом и расходились, удов-
летворённые всем, что им
было предложено на празд-
нике его организатором – по-
печительским учреждением
«Сюгис». 

…Возраст – это не прожи-
тые годы, это состояние души.
А его, говорят учёные, всегда
можно улучшить: исцеляя
свою душу от негатива, тело
исцеляет себя, так как имму-
нитет самостоятельно начи-
нает выполнять свою работу.
Прежде чем расстраиваться,
критиковать других, огор-
чаться по пустякам, ворчать,
напомните себе: «Здоровый
дух – здоровое тело». И сме-
ните фокус вашего внимания
на то, что приносит вам ра-
дость и удовольствие. Смей-
тесь на здоровье и счастье! По-
чаще улыбайтесь! Никогда не
теряйте чувство оптимизма,
веры в лучшее! Будьте в хо-
рошем настроении, творите,
любите и позволяйте себе
быть счастливыми! Счастли-
вый день – это день в здоровом
духе! Будьте здоровы духом! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

С благодарности от имени молодого поколения за построенный любимый город нача-
ли праздничный вечер, посвящённый Международному дню пожилого человека, его ве-
дущие Михаил Кулик и Артём Трохачев.

В социальной сфере
Люди пожилые - сердцем молодые!


